

第三回 参議院内閣・通信連合委員会会議録第一号

昭和二十三年十一月二十四日(水曜日)

○郵政省設置法案(内閣送付)

○電氣通信省設置法案(内閣送付)

委員名

内閣委員
委員長

理事

河井 繩八君
カニエ邦彦君
中川 幸平君
松本治一郎君
城 城臣君

委員

栗栖 起夫君
荒井 八郎君
稻垣平 太郎君
藤森 岩本 月洲君
下條 町村 三好
堀 康麿君
眞治君 敬貴君
始君 正雄君
大島 定吉君
中村 渡邊 小林
西川 蓋五郎君 滅馬君
橋上 保君
新谷寅三郎君 千葉 信君
尾崎 行輝君
松平 恒雄君
加勝常太郎君
深水 六郎君
千葉 信君
西川 蓋五郎君
橋上 保君
新谷寅三郎君 千葉 信君
尾崎 行輝君
松平 恒雄君

通信委員
委員長

理事

委員

河井 繩八君
カニエ邦彦君
中川 幸平君
松本治一郎君
城 城臣君

栗栖 起夫君
荒井 八郎君
稻垣平 太郎君
藤森 岩本 月洲君
下條 町村 三好
堀 康麿君
眞治君 敬貴君
始君 正雄君
大島 定吉君
中村 渡邊 小林
西川 蓋五郎君 滅馬君
橋上 保君
新谷寅三郎君 千葉 信君
尾崎 行輝君
松平 恒雄君

○委員長(河井繩八君) それでは只今
から内閣委員会、通信委員会の連合委
員会を開会いたします。先ず以て郵政
省設置法案、それから電氣通信省設置法
案、この両法案につきまして提出の
理由、その他につきまして大臣の御説
明を願います。

○國務大臣(降旗徳彌君) 只今お話を

ありました郵政省、電氣通信省設置法
案の内容について御説明申上げます。
先ず、それに先立ちまして、両法案
と國家行政組織法との関係を一言申述
して置きたいと思います。國家行政組
織法は、御存じの通りに第二國會にお
きまして通過を見たのであります。而
が、各省はそれべこの法律の示す基
準に則つて、その組織を法制化するた
め、各省設置法案を國會に提出し、そ
の通過を必要としておるのであります。
從つて政府においては、この組織法の
施行期日を來年四月一日と変更し、各
省設置法案は次の國會に提出し、組織
法と各省設置法とを、來年四月一日に

よりました。然るに郵政省、電氣通信省
設置法案を、何故今期國會に提出し、これ
が緊急通過を期せねばならぬかと申し
ますと、この法案がマ元帥書簡に基く

ものであり、更に必要なことは、現在
の通信省の機構を二つの省に分離し、
來年四月一日から、各省と共に新設足
りで、そのためには是非共今期國
會において、二省に独立する根本方針
を國會において決定願つて置かねば相
ならん絶対的の必要があるからに外な
らないのであります。そこで通信省を
二省に分割するということは、どうい
うことかと申しますると、御承知のこ
とく、現在通信省の所管しております
事務は、第一には郵便、郵便貯金、簡易
保険等の郵政關係事業の運営と、第二
には、通信電話事業の運営、第三には、
電波管理及び航空保安に関する業務で
あります。第一を以て郵政省と
し、第二、第三を以て電氣通信省と
し、現在の通信事業特別会計を、それ
ぞれ郵政事業特別会計と、電氣通信事
業特別会計とに二分しようとするもの
であります。

次に、何故以上のことを二省を急速
に設置せねばならないか、その事情を
今日に至るまでの経過について申述べ
たいと存じます。

この両省設置の研究は、司令部の
C.C.Sにおいて、一昨年三月頃か
ら陣容、組織を充実いたしまして、熱心
に詳細に研究調査を進めたものであり
まして、更に昨年二月には、時の通信
大臣に対し、通信省と合同研究を行
い、これを実行に移すよう非公式メモ
ランダムがありまして、爾來今日まで
これが研究を続けたのであります。而

して本年五月、一應の成案を得まし

て、郵便、貯金、保險の各事業を以て
て、通信省の機構を電氣通信と郵政事
業とに分離運営することにいたしまし

て、前期國會に通信省設置法案を提出

いたしました。併し國家行政組織法の
審議の關係もあつて、繼續審議に移さ
れたのであります。然るところ、
去る七月二十二日、マッカーサー元帥
書簡によりまして、通信省機構を完全
に再編成し、これがために郵便と電
氣通信とを機構上分離することを慙懼
されたのであります。更に九月九日
付、スキヤップ五九八五のA、九月十
六日付、スキヤップ五九八五のAの一
によりまして、日本政府宛、それべ
電氣通信省、郵政省設置法メモランダ
ムが來たのであります。よつて前内閣
におきましては、去る九月二十一日、閣
議決定をいたしまして、法案の準備に
取りかかり、引続いて今日、吉田内閣
によつて法案の提案の運びとなつたの
であります。

そこで九月二十一日閣議決定の、通
信省機構再編成の基本方針案について
説明申上げますと、その方針案の中
には、第一、基本方針といたしまして
は、かよう書いてあります。七月二
十二日付、マッカーサー書簡の趣旨に
基いて、通信省所管の業務を、郵政關
係と電氣通信關係との両部門に明確に
分離し、各事業の能率的且つ強力な運
営を図るために、左の要領により通信省
の機構を再編成するものとするとなつ
ております。而して第二、機構といた
しては、一、通信省の業務を二分し

て、郵便、貯金、保險の各事業を以て
て、通信省、これは仮称であります。郵政省を、電信、電語事業を以て電氣

通信省、これも仮称であります。新

設する。二には、電波監督行政部門

は、電氣通信省の外局として電波廳を

とく、我が國の通信事業は、戰災によつて甚大な打撃を被ひつたのであります。御存じのこととして、この損害を如何に急速に回復せしむるかということは、もとより今日必要なことであるに違ひありません。併しながら更に努力し、考慮せねばならんことは、我が國の通信事業を世界水準にまで押上げるということですあります。

次に、この際特に申上げたいのは、平和條約に加盟して、一日も早く國際平和國家の一員になりたいということは、終戰後國民のすべてを動かした熱烈な要望であつたのであります。併しながら講和會議開催の目鼻はまだ立たず、終戰後我が國が加盟し得た條約は何一つなかつたのであります。幸いに本年七月一日、初めて万國郵便條約に加盟ができたのであります。更に御存じの通り、近々のうちに、國際電氣通信條約に加盟することができるのであります。併して、これは一に司令部の非常なる好意によるものであります。併しながら、かくのごとき國際條約に加盟のできたということは、國民として誠に欣快に堪えないところであると同時に、通信事業人としましても、又これは誇りとせざるを得ないところであります。世界の感情、世界の神経を通じては、通信事業を通じて間断なく流れ、省を二省に分割することのは是非、これを國內的に批判すると同時に、これを國際的にも觀察する必要があると思ふのであります。この点司令部より、

先進國の知識と経験とを以て指導助言に與つたことは、感謝に堪えんところであります。法案並びに参考資料は手許に差上げてありますから、慎重御審議を願いたいのであります。

本法案を是非とも今期國会において通過せしめなければならん事情は、衆参両院における委員長も、すでに御了承のことと存じますので、この際特に委員諸君の御厚意ある御協力と御支援によりまして、法案が無事通過し、明春四月一日郵政省、電氣通信省の二省の発足に支障なからしめないと存じます。以上を以ちまして大体の提案説明を終りたいと思います。

○委員長(河井彌八君) 只今遞信大臣から御説明がありましたのですが、つきましては、只今の御説明について本体の点についての御質問がありましたならば、この際お願いしたいと思います。

○國務大臣(降旗徳彌君) それではお手許に配付しております郵政省機構図解から説明を申上げたいと思います。大臣、政務次官、次官、これは各省とも同じであります。そこで郵政省の事業は、先程申しましたように郵便と郵便貯金、簡易保険、この三つの異つた事業があるのでありまするが、この三つの事業が郵政省の中核機関とも申すべきものであります。從つて次官の下に図解で示しますように、郵務局、貯金局、簡易保険局と、この三つが中核機関として形成されております。この補助機関といふたしまして、図解で御覽になりますように人事局、經理局、資材局、建築

局 この四局があります。更にこれらは別個に監察局といふものを新たに設けまして、郵政事務について公正な手落のない監察事務を遂行して行くことになります。

そこでこの図解の中には明白にされておらないのでありまするが、郵政省には四人の理事を設けることになつております。この四人の理事は、次官の下に附きまして、一人の理事は監察局、もう一人の理事は郵務局、もう一人は貯金局、もう一人は簡易保険局と申します。この四局に理事一人それも附くことになつております。更に地方の下部組織を申しますと、國解によつて御臨んだしましては、地方郵政監察局といふものがあります。更に郵務局の下部地方機構といたしましては地方郵政局といふもののがあります。貯金局の地方機関といったしましては地方貯金局、簡易保険局は地方簡易保険局、國解で御臨になる通りになつております。そこから地方郵政局の上に矢印が八つありまするが、これは即ち監察局、郵務局、貯金局、簡易保険局、人事局、經理局、方郵政局の下部組織といたしまして郵便局があります。これは現業事務を取扱うものでありますて、今日我の通常に理解しておりますところの郵便局であります。これが大体の國解の

説明してありますとして、御不審の点に御質問によつてお答えいたしたいと思ひます。

更に、次の電気通信省機構圖解について申上げます。大臣、政務次官、次官、これはやはり先程申上げた通りであります。この省におきましては、特に総務長官というものが次官の下に設けられることになつております。この総務長官の下の事務系統を申しますると、大きく申しまして、業務部門が一つ、施設部門が一つ、そして事務部門が一つ、更にその外に電気通信研究所といふものが設けられることになつております。業務部門の中には周知調査局、計画局、營業局、運用局、國際通信部、業務總務室の四局一部一室が設けられることになつており、施設部門の中には施設局、建設局、保全局、資材局、建築部、施設總務室の四局一部一室が設けられることになつております。事務部門の中には人事局、經理局の二局が設けられることになつております。そこでこの図解にはありませんが、総務長官の下に理事が二名附くことになつておりますし、一人の理事は業務部門を監督し、他の理事は施設部門を監督することになつております。更に外局といたしまして、二廳を置くことになつておるのであります。その一つは國解で御覽になるよう、電波廳、他の一つは航空保安廳となつております。本省の下部組織は、地方電氣通信局、地方電氣通信部、地方電氣通信管理所、地方電氣通信取扱局、こうなつております。この地方電氣通信局は現在の通信局の所在地に設けられるものであります。地方電氣通信部は各都道府縣にこれを設け、地

ざいます「電氣通信機器共同委員会報告書(第一部)」というのがございますが、これをお聞き頂きますと、この中にはこのようないラミット型の図面がござります。これを一つお聞き頂きたいと存します。これが関係方面から参りました電氣通信省の全国に亘る機構の根本概念をなす圖表でございまして、この一番下の線が細かく引いてござりますのが、全國に約八千を超えますところの、この法律で申します電氣通信取扱局でございまして、實際は郵便局、又は電話局、電信局、こういうものでござります。これが全國に約八千以上ござります。これを非常に能率よく運動として参りますためには、この中の數十くらいを一束にいたしまして、こに建設工事に當る、或いは電氣通信管

理所の段階では市内電話交換設備を主として見て行く、こういうふうに多少それらの段階によりまして特色はございますが、根本の理念はこのようにませんで、これがいきなり通信局に結付いておりますので、現在通信局は全國で十でございますので、約八千を十で割りますと、一つの通信局が平均いだしますと八百以上の現業局を預かっていることになります。このために実際申しますと、管理が行き届きませんので、地方の実際の窓口の業務といふものが、幹部の考へておる通りに動いて行かない。又通信事業の実体を從業員によく知らせて、そうして現状をよく認識した上で働いて貰うということにも欠けて来る次第であります。従いましてこのような立場から今度の電氣通信省の全國に亘る機構といふのを考え出しまして、これらの八千以上の現業局を監督して参りますのに、四段階を作りましたわけでございます。一

番下の段階は先ずこの法律で申しますが、本当に現場と現業と直接関係のある仕事の締め括りをして参るわけでござります。今年度その上に、この管理所で以て締め括りをして参りました更に高い段階の管理というものを、府縣單位ぐらいで纏めて参ります。これがこの法律で申します電氣通信管理部に相当するわけでございます。これが更に全國十に纏められまして、電氣通信局に集まりまして、更にこれを本省といふ一つの頭を見て参る、こういうことになる次第でございます。仕事を申しますと、多少特色がございまして、例えば電氣通信部の段階におきましては主に建設工事に當る、或いは電氣通信管理所を二省に分割するというこゑからその外は理事でない局長といふことになつておるようですが、大体通信省を二省に分割するということは、部門別の独立採算制を強化いたしまして、経営の合理化を図るといふことが大きい狙いの一つだと思うのですが、それからその外は理事でない局長といふことになつておるようですが、大体通信省を二省に分割するといふことは、郵政局と財金局と簡易保険局と

○下條忠兵君 次に郵政省につきまして、業務局には理事の局長が当り、それからその外は理事でない局長といふことになつておるようですが、大体通信省を二省に分割するといふことは、郵政局と財金局と簡易保険局と

○政府委員(鳥居博君) 私から只今の点、お答えいたします。こういうふうになりましたのは、関係方面との折衝ことになつておるようですが、大体通信省を二省に分割するといふことは、郵政局と財金局と簡易保険局と

○下條忠兵君 只今の御説明で事情は

る特定の都市におきまして、例えば先程長野の例もございましたが、長野市に席させないといかんという考え方に対しては、場合を例に取つて考えますと、三つの局は理事が、少くも私は理事といふことは、理事でない局長より一段上なのになります。今年度その上に、この管理所で以て締め括りをして参りました更に高い段階の管理というものを、府縣單位ぐらいで纏めて参ります。これがこの法律で申します電氣通信管理部に相当するわけでございます。これが更に全國十に纏められまして、電氣通信局に集まりまして、更にこれを本省といふ一つの頭が見て参る、こういうことになりまして、仕事がそれ程なくて無駄になるというようなことも、特別な場合には考へられますので、そういう所につきましては、一段階を省くといふことになります。一段階を省くといふことになります。これは一段下であつて、而も所につきましては、関係方面とも折衝中であります。

○下條忠兵君 次に郵政省につきまして、業務局には理事の局長が当り、それからその外は理事でない局長といふことになつておるようですが、大体通信省を二省に分割するといふことは、郵政局と財金局と簡易保険局と

○政府委員(鳥居博君) 私から只今の点、お答えいたします。こういうふうになりましたのは、関係方面との折衝ことになつておるようですが、大体通信省を二省に分割するといふことは、郵政局と財金局と簡易保険局と

○下條忠兵君 只今の御説明で事情は

りまして、現在で今の課の機構ではや
り切れなくなつておる点が多々ござい
ます。こういう点を何か筋を入れて参
りますために、特に國家行政組織法第
二十一條の規定に基きまして、部とい
うものの設置を御承認をお願いした
い。そういたしまして、一人の人間と
して見て行ける範囲の仕事を責任を以
てやつて行けるようにして行きたい、
こういう考え方でございます。尙ほこの部
につきましては、できるだけ國会の方
の御意向も考えまして、できれば今度
の法律に部の所掌事務を全部挙げた
い、こういう考え方の下に法案を作つて
参つたのでございますが、関係方面と
の折衝中に、お手許に御覽のように両
省の設置法案というものが、各局の所
掌事務におきまして相当詳細になりました
して、むしろ或いは冗漫に過ぎるとお
叱りを受けやしないかと思われる程細
かくなりまして、これを割りまして、
更にその中に設けられます部の所掌事
務を、この法律に挙げますと、これは
非常に厖大なものになつて参ります。
それでは法律として將來の運行にも支
障が出やしないかと考えられますので、
この法案では部の設置につきまし
て原則を法案に盛り込みまして、この
原則を御承認頂きました、その原則の
範囲内で、各大臣が政令を以て部の設
置を定めるということにさして頂きた
いと存じた次第でございます。併しな
がらできるならば、どういう部を置く
かということだけを明らかにして參り
たいと存じまして、郵政省の設置法に
つきましては、本省段階の部は全部法
律に書きますと同時に、地方段階にお
きましても、今の通信局に相當をいた
しまする郵政局の段階につきまして

は、部の名称だけは法律に載せましたが、これ以上の部を勝手に設置するところがないようにいたしました。この所掌事務につきましては、本省のそれぞれの相当部局に対応して事務を分掌するのだという建前にいたしまして、その明細につきましては政令で以て定める、こういうふうに規定いたしました。電気通信におきましては郵政省と多少異りましたのは、私共も随分苦労いたしたのでございますが、止むを得ない点がございまして、各局にどういふ部を置くかということを詳細にここに挙げ得なかつたのでござります。止むを得ませんで、この法律におきましては政令に委任という形になりましたのでございますが、これも郵政省程はつきり書き得なかつことは非常に私共も殘念に存じております。それから地方の機構の部につきましては、これも細かい郵政省と同様の各部の名称を挙げるところまで行きませんで、部の設置の方法についての大綱を、電気通信省設置法第二十八條に原則を掲げただけになりました。この点は私共も、残念には存じておりますが、今までの法案の立案の過程から申しまして、これ以上に出られなかつた次第でござります。

反対をしておるわけではないのです
が、この行政組織法の精神から行きま
すと、やはり局の下にある部であつて
も、それは相当に組織としては重要な
ものであります。この両省とも恐らく
本省の部長級には、大体においてやは
り一級官程度の公務員をお當てになる
のではないかと想像するのであります
。そういう部局を置かれる場合に、
國会には一向關係なしに、ただ政令で
以て、つまり根拠の規定だけ置いてお
るというだけでは、行政組織法の精神
から言いまして、私はこれは適當でな
いという考え方を持つておるのであり
ます。部を置くことそれ自身について
は或る程度私も了解するのですが、行政組織法の根本的建前から言
いまして、こういう特例を置いて、而も
それが相當大きな特例であるというに
拘わらず、法律には何らそれについ
て、どういうものが幾つ置かれるか分
らんというようなことで、果してこの
行政組織法が今後原則として守られて
行けるかどうか、非常に私はその点を
心配するのであります。従つてできれ
ば部の設置につきましても、やはり法
律に根拠を説いて、尙おつしやるよう
に各局の所管事項は非常に詳しく規定
されておりますから、何もそれを二重
に各部について規定する必要はないで
すが、各課の所管の問題であります
が、何号から何号までは、どの部でや
れという規定の仕方も一方法かと思う
のであります。その行政組織法の原則
だけは守つて行きませんと、一般に行
政官廳の簡素化、行政整理等がやがま
しく言われておりますに拘わらず、政
令で以て幾つでも部はできるのだとい
うような恰好は、私は今の情勢から見

○政府委員(島居博君) 只今の新谷委員の御説は御方もございまして、我々もこの点は非常に苦労して考えた次第であります。ただ電氣通信省の如何なる部ができますかにつきましては、後程又電氣通信官から改めて御答弁申上げたいと存じます。

今度は、後段の部の所掌事務の規定の仕方でございますが、私共も最初は今新谷委員の御指摘になりましたように、各局の所掌事務の中で何号から何号まではどの部、何号から何号まではどの部と、こういうふうにしてできるのではないかと考えておりますて、その案も一應用意いたしましたのでございますが、關係方面におきまして、そのような漠然たる規定の仕方は困るのだ、今度一番この法案で大事なことは、所掌事務の決め方につきまして、一層の注意を拂いました点は二つございまして、一つは、各二つの仕事の性質に基きまして、同じ仕事については現場から、現業から本省の最高監理段階まで、縦割りの一つの線を通して行くということが一つでございます。もう一つは、そういうふうに縦割りに全部してしまいますと、各系統間の連絡といふものが非常に疎遠になりまして、セクションナリズムの傾向が強く出で来るのではないか。こういうことからいたしまして、そういうことが起りますように、今度は各段階ごとに、各部局間の連絡の仕方、協力の仕方、こういうものをはつきり法規によつて規定いたしまして、お互の部局がはしままことに、自分の権限を主張するとい

事情をお聽きになつて、若しそうだと
すれば、一應大臣にそのことを御注意
願いたいと存ります。
○委員長(河井彌八君) 承知しまし
た。それではこれで散会いたします。

午後零時十五分散会
出席者は左の通り。

内閣委員

委員長

理事

河井 彌八君

中川 幸平君

委員

松本 治一郎君

荒井 八郎君

城 義臣君

岩本 月洲君

三好 始君

大島 定吉君

委員

中村 正雄君

小林 勝馬君

下條 恭兵君

新谷寅三郎君

松平 恒雄君

千葉 信君

鈴木 直人君

鳥居 博君

國務大臣

通信大臣

通信政務次官

(臨時法令審議會主査)

政府委員

通信事務官

監査官

昭和二十三年十二月八日印刷

昭和二十三年十二月九日發行

參議院事務局

印刷者 印 刷 局